



PROGRAMA DE CURSO		
DERECHO TRIBUTARIO		
1. Nombre de la actividad curricular		
Derecho Tributario		
2. Unidad Académica / organismo de la unidad académica que lo desarrolla		
Pregrado – Departamento de Derecho Económico, Facultad de Derecho, Universidad de Chile		
3. Carácter de curso		
Obligatorio		
4. Número de créditos SCT - Chile		
Seis créditos		
5. Requisitos		
Derecho Económico		
6. Ámbitos y competencias a las que contribuye el curso		
[1.] Sistemas Tributarios y Régimen Chileno a) Análisis tipos o sistemas de tributación. b) Comprensión de la política tributaria como herramienta pública. c) Comprensión geografía del sistema tributario chileno.		
[2.] Conocimiento Marco Normativo Tributario Chileno. a) Identificación y comprensión principales cuerpos normativos del derecho tributario, esto es, el Decreto Ley N°830 de 1974 que contiene el Código Tributario, Decreto Ley N°824 de 1974 que contiene la Ley Sobre Impuesto a la Renta y Decreto Ley N°825 de 1974 que contiene		



Sobre Impuesto a las Ventas y Servicios.

b) Aplicación práctica de normativa tributaria a casos hipotéticos y/o casos de estudio a ser presentados.

[3.] Estudio y Análisis de Jurisprudencia en Materia Tributaria.

- a) Comprensión de rol que posee la jurisprudencia administrativa en materia tributaria.
- b) Análisis de jurisprudencia judicial relevante

[4.] Desarrollo de habilidades de investigación en asuntos de relevancia tributaria.

- a) Desarrollo de un enfoque riguroso en el estudio y aplicación de la normativa tributaria.
- b) Promoción de la búsqueda de interpretaciones y soluciones complejas a problemáticas en materia tributaria.

El curso de Derecho Tributario tiene como objetivo general proporcionar a los estudiantes una formación integral en el ámbito tributario, brindándoles un conocimiento sólido y exhaustivo del marco normativo tributario en Chile. Esto incluye el estudio de la normativa tributaria, destacando el Código Tributario, la Ley de la Renta y la Ley de Impuesto a las Ventas y Servicios. Además, se busca otorgar herramientas a los estudiantes que les permitan aplicar de manera eficaz y eficiente estos conocimientos teóricos a situaciones prácticas mediante el análisis y resolución de casos hipotéticos.

Entre los objetivos específicos del curso, se destaca la comprensión y análisis normativo, donde los estudiantes deben ser capaces de analizar críticamente las disposiciones tributarias, identificar y entender las obligaciones fiscales de los contribuyentes, y conocer las facultades de la administración tributaria. Asimismo, el curso fomenta el desarrollo de habilidades para la resolución de problemas, promoviendo la capacidad de identificar problemas tributarios complejos y proponer soluciones prácticas.

El curso incentiva la capacidad investigativa de los estudiantes en temas tributarios específicos, promoviendo la búsqueda y análisis de jurisprudencia relevante. Esto se complementa con el desarrollo de habilidades para la interpretación y aplicación de fallos judiciales y resoluciones y en general actos administrativos en materia tributaria con incidencia en la resolución de casos prácticos.



Por último, el curso desarrollará la capacidad de los estudiantes para adaptarse a cambios normativos y contextuales en el ámbito tributario, fomentando la flexibilidad y la capacidad de ajuste. Se incentivará el pensamiento crítico en la evaluación de políticas públicas y prácticas tributarias, promoviendo la habilidad para cuestionar y proponer mejoras en el sistema tributario.

Al finalizar el curso, se espera que los estudiantes posean un conocimiento profundo y actualizado del derecho tributario chileno, sean capaces de resolver casos prácticos y problemas reales en el ámbito tributario, y puedan comunicar eficazmente sus análisis y decisiones.

7. Resultados de Aprendizaje: Al finalizar el curso se espera que

el/la estudiante sea capaz de:

1. Comprender y aplicar de manera efectiva las disposiciones del Código Tributario, la Ley de la Renta y la Ley de Impuesto a las Ventas y Servicios. Será capaz de interpretar y manejar las leyes tributarias en diversos contextos y situaciones prácticas;
2. Identificar y analizar las obligaciones tributarias de los contribuyentes y las facultades de la administración tributaria. Desarrollar competencias para la fiscalización y cumplimiento de las normativas tributarias;
3. Analizar fallos judiciales y resoluciones (o actos equivalentes) administrativos relevantes al derecho tributario, aplicando jurisprudencia en la resolución de casos prácticos, fundamentando sus decisiones en el análisis crítico de la jurisprudencia vigente;
4. Realizar investigaciones sobre temas tributarios específicos, desarrollando argumentos bien fundamentados basados en investigaciones rigurosas. Presentar sus investigaciones de manera clara y estructurada, contribuyendo al conocimiento y práctica del derecho tributario.

8. Saberes/contenidos generales

Al finalizar el curso de Derecho Tributario, se espera que los estudiantes hayan adquirido una serie de saberes y contenidos generales que les permitan desempeñarse con competencia y responsabilidad en el manejo y solución de asuntos de relevancia tributaria. Estos saberes y contenidos incluyen:

Comprensión del Marco Normativo Tributario. Los estudiantes habrán adquirido un conocimiento profundo del marco normativo que regula el sistema tributario en Chile. Esto incluye una comprensión detallada del Código Tributario, la Ley de la Renta y la Ley de Impuesto a las Ventas y Servicios (IVA).

Serán capaces de interpretar y aplicar estas normativas en diversos contextos y situaciones prácticas.

Derechos y Deberes de los Contribuyentes. Los estudiantes habrán aprendido los derechos y deberes de los contribuyentes, así como las facultades y responsabilidades de la administración tributaria. Esto incluye el conocimiento de los procedimientos administrativos y de fiscalización, y la capacidad de identificar y resolver infracciones o impugnaciones tributarias.

Determinación de la Base Imponible y Clasificación de Rentas. Los estudiantes entenderán cómo se clasifica y determina la base imponible de las rentas en Chile. Conocerán las diferentes categorías de renta, las exenciones y beneficios tributarios aplicables, y los procedimientos para la declaración y pago del impuesto a la renta.

Cálculo y Aplicación del IVA. Serán capaces de calcular y aplicar el Impuesto a las Ventas y Servicios (IVA), entendiendo los hechos gravados, sujetos del impuesto, y las exenciones y casos especiales. También sabrán cómo preparar y presentar declaraciones de IVA, y cumplir con las obligaciones fiscales correspondientes.

Impuestos Especiales y Otros Tributos. Habrán adquirido conocimiento sobre otros impuestos específicos, como los impuestos aduaneros, el impuesto territorial, y el impuesto a las herencias y donaciones. Serán capaces de identificar las particularidades de estos tributos y aplicar las normativas correspondientes en situaciones prácticas.

Análisis de Jurisprudencia Tributaria. Los estudiantes serán competentes en la investigación y análisis de jurisprudencia relevante al derecho tributario. Sabrán cómo interpretar y aplicar fallos judiciales y administrativos en la resolución de casos prácticos y en la asesoría tributaria, fundamentando sus decisiones en un análisis crítico de la jurisprudencia vigente.

8.1 Saberes/contenidos específicos

A. Código Tributario.

El Código Tributario constituye el eje central del curso, proporcionando una base sólida sobre la cual se estructuran las demás áreas del derecho tributario. Los estudiantes aprenderán los fundamentos del Código Tributario, incluyendo su definición, objetivos y principios generales que rigen el sistema tributario chileno. Además, se explorarán en profundidad los derechos y deberes de los contribuyentes, abarcando tanto las obligaciones tributarias como los derechos frente a la administración tributaria. El curso también cubrirá los principales procedimientos administrativos de fiscalización, así como los principales mecanismos de resolución de controversias tributarias. Finalmente, se analizarán las infracciones y sanciones, examinando los distintos tipos de infracciones y las sanciones aplicables.

B. Ley de la Renta.

La Ley de la Renta es la base para comprender cómo se clasifica y determina la base imponible de las rentas en Chile. Los alumnos estudiarán en detalle la clasificación de rentas y la determinación de la base imponible, incluyendo la renta de primera categoría y la renta de segunda categoría. Se explorarán las exenciones y beneficios tributarios disponibles bajo la Ley de la Renta, así como los procedimientos para la declaración y pago del impuesto a la renta. Además, se abordarán las obligaciones y responsabilidades de los contribuyentes en relación con la Ley de la Renta.



C. Impuesto a las Ventas y Servicios.

El Impuesto a las Ventas y Servicios es otro componente clave del curso. Los estudiantes aprenderán los conceptos fundamentales del IVA, incluyendo los hechos gravados, los sujetos del impuesto y las exenciones y casos especiales. Además, se analizarán las obligaciones tributarias relacionadas con el IVA y cómo cumplir con ellas adecuadamente.

D. Impuestos Especiales y Otros Tributos.

El curso también abarca otros impuestos específicos y tributos, como los impuestos aduaneros, el impuesto territorial y el impuesto a las herencias y donaciones. Los estudiantes adquirirán un conocimiento profundo sobre estos tributos, incluyendo sus particularidades y cómo se aplican en situaciones prácticas. Se examinarán las normativas correspondientes y se desarrollarán las habilidades necesarias para identificar y resolver problemas fiscales relacionados con estos impuestos.

E. Análisis de Jurisprudencia Tributaria.

La capacidad de investigar y analizar jurisprudencia relevante es esencial para cualquier profesional del derecho tributario. Los estudiantes aprenderán a interpretar y aplicar fallos judiciales y administrativos en la resolución de casos prácticos y en la asesoría tributaria. Se fomentará el desarrollo de habilidades de investigación, análisis crítico y argumentación fundamentada basada en la jurisprudencia vigente. Esta competencia permitirá a los estudiantes fundamentar sus decisiones y estrategias fiscales con mayor precisión y solidez.

9. Metodología

Se realizarán clases magistrales impartidas por la profesora, en las cuales se abordarán cada uno de los temas específicos mencionados anteriormente. Para un óptimo desarrollo de estas clases, se espera que los estudiantes hayan estudiado previamente, al menos, las lecturas obligatorias asignadas para cada sesión. La participación activa en clase es fundamental para el curso. Por ello, además de las clases expositivas, se fomentarán sesiones participativas, resolución de casos y discusiones.

10. Evaluación

El curso contempla dos evaluaciones. La primera de ellas tiene una ponderación del 40% de la nota final y corresponde a una evaluación individual parcial cuyo contenido abordará materias vista en la clase y/o la resolución de casos prácticos. La segunda evaluación, que corresponde al examen del curso, tiene una ponderación del 60% y consiste en la participación en el desarrollo o resolución de un caso.

11. Requisitos de Aprobación

Promedio final 4.0 o superior, de acuerdo con lo establecido en el artículo 37 del Reglamento y Plan de Formación de los estudios conducentes al grado de Licenciado o Licenciada en Ciencias Jurídicas y Sociales.

12. Bibliografía

Principales textos de referencia del curso obligatorios y voluntarios (lista de bibliografía **no exhaustiva**, para mayor detalle revisar syllabus del curso):

Araya Ibáñez, Gonzalo Ley sobre Impuesto a las Ventas y Servicios – Revisión Normativa y Práctica, Thomson Reuters, Santiago, 2022.

Araya Ibáñez, Gonzalo Impuesto a la Renta – Revisión Normativa y Práctica, Thomson Reuters, Santiago, 2022.

Aste Mejías, Christian Curso sobre Derecho y Código Tributario, 8ª Ed, Thomson Reuters, Santiago, 2020.

Aste Mejías, Christian Nuevo Régimen de Tributación, para las Empresas y sus Dueños, Thomson Reuters, Santiago, 2020.

Calvo Ortega, Rafael Curso de Derecho Financiero, Civitas, Madrid, 1997.

Carvallo Herrera, Sergio Fundamentos Económicos de la Legislación Tributaria Chilena, Editorial Jurídica, Santiago de Chile, 1967.

Cea Egaña, José Luis Los Principios de Reserva Legal y Complementaria en la Constitución Chilena, Revista de Derecho, 1998.

Contreras Urzúa, Hugo Curso Práctico de Impuesto a la Renta, 8ª Ed, CEPET, Santiago, 2021.

Cuevas Ozimica, Alberto Manual sobre el Impuesto de Timbres y Estampillas, Thomson Reuters, Santiago, 2019.

D'Amatti, Nicola Derecho Tributario. Teoría y Crítica, Editoriales de Derecho Reunidas, Torino, 1985

De la Peña Riquelme, Máximo La Venta Tributaria y la Compraventa – Paralelo Jurídico Tributario, Ediciones Jurídicas de Santiago, Santiago, 2019.

Evans de la Cuadra, Enrique Los Tributos ante la Constitución, Editorial Jurídica de Chile, Santiago, 1997.

Faúndez Ugalde, Antonio Tributación en las Reorganizaciones Empresariales, Tirant lo Blanch, Santiago, 2021.

Faúndez Ugalde, Antonio y Saffie Gatica, Francisco Interpretación de la Ley Tributaria, Thomson Reuters, Santiago, 2020.

Ferreiro Lapatza, José Juan Legalidad, Antielusión y Pacto en el Ordenamiento Tributario, en Estudios en Homenaje al Profesor Pérez de Ayala, Editorial Dykinson, Madrid, 2007.

García Novoa, César El Principio de la Seguridad Jurídica en Materia Tributaria, Ediciones Jurídicas y Sociales S.A., Madrid, 2000.

Gomes Favacho, Fernando Manual de derecho Tributario – Definiendo El Concepto de Tributo, Ediciones Olejnik, Argentina, 2020.

Jarach, Dino El Hecho Imponible, Curso Superior de Derecho Tributario, Buenos Aires, 1957.

Lozano Serrano, Carmelo Exenciones Tributarias y Derechos Adquiridos, Editorial Tecnos, Madrid, 1988.

Massone Parodi, Pedro El Hecho Jurídico Tributario, Esmeralda, 1969.

Massone Parodi, Pedro Principios de Derecho Tributario, Valparaíso, 1975.

Matus Fuentes, Marcelo y Gonzalez, Luis. Curso de derecho Tributario Chileno, 2 ed, Thomson Reuters, Santiago, 2022.

Martínez Cohen, Rafael Derechos del Contribuyente y Medios de Fiscalización, Thomson Reuters, Santiago, 2020.

Matus Fuentes, Marcelo y Gonzalez, Luis. Manual de Código Tributario, 13 ed, Thomson Reuters, Santiago, 2023.

Navarro Schiappacasse, María Normas Generales Antielusión y su Sanción en el Derecho Chileno, Tirant lo Blanch, Santiago, 2021.

Sainz de Bujanda, Fernando El Nacimiento de la Obligación Tributaria, Madrid, 1966

Streeter Prieto, Jorge La Interpretación de la Ley Tributaria, Revista Chilena de Derecho Económico, Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales, Universidad de Chile, N°21 y 22, 1967.

Rencoret Orrego, Ernesto Curso de IVA, 2ª Ed, Libromar, Santiago, 2021.

Ugalde Prieto, Rodrigo Elusión Tributaria El Abuso de Las Formas Jurídicas y la Simulación, Editorial Jurídica de Chile, Santiago, 2018

Zavala Ortiz, José Luis Manual de Derecho Tributario, Editorial Jurídica, Cono Sur, Santiago, 1998
jurisprudencia de la Comisión Antimonopolios, en Revista de Derecho Económico, números 8 y 9, Julio a Diciembre 1964, páginas 27 y siguientes.

Además, la bibliografía del curso está compuesta por variada jurisprudencia administrativa y judicial en materia tributaria la cual será puesta a disposición de los alumnos a través de la plataforma U-Cursos.